

LA LIBERTAD DE CONCIENCIA EN MIGUEL DE UNAMUNO

Kevin Fagan*

"Verdezo no es convencer" fueron las últimas palabras públicas pronunciadas el Día de la Raza, 12 de octubre de 1936, en el Paraninfo de la Universidad de Salamanca, por el rector Miguel de Unamuno.¹ Frente a la arrogancia militar del General Millán-Astray,² su protesta se puede contemplar como la cumbre de la defensa valiente de la libertad de conciencia por un académico contra la fuerza del despotismo.³

¿Qué quiso decir Unamuno? Una sucesión de escritos desde sus años juveniles hasta su muerte en su "cárcel desdichosa" (*Concienciero*, 1754)⁴ nos ofrece la clave respecto a lo que Unamuno mismo promoció ese día en plena guerra "incipiente" española.⁵ Al lado de sus palabras, buscamos al "hombre de carne y hueso", según manifiesta en el *Naufragio teológico* (1999; Cap. 1). En nuestra investigación de las reflexiones de Unamuno sobre la vida y la verdad, la religión y la ideología, la conciencia y la autoridad, perseguimos esa inteligencia viva e inquisidora con la cual escribió, discutió y actuó. Por tanto,

* Unamuno (1864-1936) había sido nombrado Rector de la Universidad de Salamanca, España, por primera vez en 1901. Al año siguiente a las leyes, sometió su cargo de promoción sobre temas sociales, religiosos y políticos. Así fue destituido en 1914 por su postura crítica frente a la Primera Guerra Mundial. De vuelta como vicario en 1921, sus expresiones negativas hacia la dictadura de Primo de Rivera lo increparon el exilio en 1924 a la isla de Buencavista (Canarias). Proclamó la II República en Salamanca en 1931, siendo nombrado Rector por el nuevo gobierno y Rector vitalicio en 1933. En 1936 fue primero destituido por el lado republicano (o izquierdo) y después por el lado fascista (o nazi). Cf. *El recorrido teológico de la vida* (1991:35-41).

¹ José Millán-Astray fue uno de los generales más activos en la planificación del levantamiento militar de julio de 1936 contra el gobierno republicano constitucional. Sus ideas políticas se desarrollaron de los principios básicos que guizaron su afiliación a la Legión Extranjera a una justificación elaborada de una "cruzada cristiana" contra los "núdes". Así llegó a ser Jefe de Propaganda y Propaganda del nuevo régimen fascista. Jensen (1992:40).

² Unamuno no pensaba hablar durante este acto de apertura del curso académico, pero frente a la glorificación retórica de la violencia y siendo consciente de los asesinatos de conocidos vecinales, ya no pudo callar más. Sobre este evento Cf. Rojas, nota 40 (238-39). También: Gómez y Egido (129-42); Portillo (397-403); Presea (216-18); Rejas (134-39); Ruíz (296-301); Salcedo (470-74); Sevillor (108-12).

³ El discurso se publicó en la edición de *Sentido*. Este poema tiene fecha del 21 de diciembre, 1936. Don Miguel murió el día 31.

⁴ Carta del 2 de diciembre, 1936, en *Epistolario inédito* (1991:551).

La libertad de conciencia en Miguel de Unamuno [artículo]

Kevin Fagan.

Libros y documentos

AUTORÍA

Fagan, Kevin B

FECHA DE PUBLICACIÓN

2009

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La libertad de conciencia en Miguel de Unamuno [artículo] Kevin Fagan.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)